

Marcelo Vigil

Historia de España Antigua



ÍNDICE

INTRODUCCIÓN, por María José Hidalgo de la Vega 9

CAPÍTULO 1. LAS ÉPOCAS PREHISTÓRICAS 25

CAPÍTULO 2. LAS COLONIZACIONES Y TARTESSOS 45

CAPÍTULO 3. LOS PUEBLOS PRERROMANOS 82

CAPÍTULO 4. LA CONQUISTA DE LA PENÍNSULA IBÉRICA
POR ROMA Y EL PROBLEMA DE LA ROMANIZACIÓN 113

CAPÍTULO 5. DEMOGRÁFÍA Y COMUNICACIONES
EN LA HISPANIA ROMANA 151

CAPÍTULO 6. LA ORGANIZACIÓN ECONÓMICA DE LA HISPANIA
ROMANA 171

CAPÍTULO 7. LA SOCIEDAD HISPANORROMANA 218

CAPÍTULO 8. LA VIDA POLÍTICA EN LA HISPANIA ROMANA 253

ORIENTACIÓN BIBLIOGRÁFICA 297

INTRODUCCIÓN

Hay libros, en este caso me refiero a un manual de Historia de España Antigua, que, a pesar de que fueron escritos en décadas pasadas, siguen siendo imprescindibles para cuantas personas quieran acercarse al conocimiento de nuestro pasado remoto, y, en consecuencia, para el conocimiento de nuestro presente. Esta obra, además de un manual al uso, sigue siendo referencia obligatoria para cualquier estudiante, docente o investigador que desee adentrarse en el conocimiento de ese pasado. La importancia que presentan los análisis e interpretaciones contempladas en el texto no radica sólo en renovaciones concretas sino sobre todo en su consideración de la Historia como ciencia social con una visión integradora, que supera planteamientos parciales, acumulativos y carentes de interrelación.

Marcelo Vigil (1930-1986), catedrático de Historia Antigua de las universidades de Granada y Salamanca, estudió y se formó en la Universidad de Londres con los prestigiosos profesores D. B. Harden y Gordon Childe, y en Roma con los profesores Ranuccio Bianchi-Bandinelli y Santo Mazzarino, del que fue su introductor en España. Su formación era de una gran relevancia y sus planteamientos se basaban en un marxismo no dogmático y en un análisis pormenorizado y riguroso de todas las fuentes disponibles. Cuando Vigil escribió sus obras

y fundamentalmente este manual que ahora vuelve a editarse, coincide con una cierta apertura del régimen franquista que, aun sin mermar sus prácticas autoritarias, permitió introducir en el mundo académico los debates inspirados en el materialismo histórico de historiadores británicos e italianos junto con los que se producían en la Escuela de los Annales y los coloquios de GIREA de la Universidad de Besançon, y los del Instituto Gramsci. Este panorama propició un punto de inflexión en las formas de concebir una historia más renovadora e integradora que se alejaba de la erudición tradicional, e introducía el estudio de procesos dinámicos y conflictivos para explicar el funcionamiento de una formación social dada. Así el interés por el esclavismo y otras formas de dependencia social tomó carta de naturaleza en la historiografía española a partir de la década de los setenta del siglo pasado.

En 1973 se publicó esta monografía de Marcelo Vigil, el famoso manual de Alfaguara, como se le llamó, donde se planteó una nueva visión del desarrollo de la Antigüedad en la península ibérica, recogiendo a su vez tradiciones prestigiosas de la historiografía española anterior. Desde una novedosa perspectiva metodológica y conceptual integraba los conocimientos históricos de aquel momento en un conjunto interpretativo coherente y articulado en sus partes. Por ello, hay que agradecer a la editorial Los Libros de la Catarata la decisión de volver a publicar la obra de uno de los historiadores más emblemáticos e influyentes del siglo XX en el ámbito de la historiografía española sobre la historia de España en la Edad Antigua.

Como el autor expresa en el libro, no se puede hablar de historia de España en la Antigüedad, como de la historia propiamente dicha de un Estado soberano, unificado y autónomo. Es cierto que la conquista romana en la segunda mitad del primer milenio dio una cierta unidad a la Península, que culminaría en la época imperial, pero con criterios históricos solo podemos hablar, como se describe en el manual, de historia de las provincias romanas de Hispania solo como integrantes del Imperio romano. La historia de la península ibérica forma

parte de la historia de Roma, y todo intento de utilizar ese pasado para encontrar una continuidad en un hipotético espíritu español que se perpetuaría desde la Prehistoria hasta nuestros días, entra en contradicción con los datos concretos, como explica Marcelo Vigil, poniendo de manifiesto las inexactitudes de una concepción esencialista de la historia¹.

De estos planteamientos racionales, científicos y nada ideológicos, Vigil deduce que lo importante y significativo para la comprensión de ese pasado remoto es el estudio de la organización de las sociedades que habitaron el territorio peninsular en todos sus aspectos, así como de las transformaciones que dichas sociedades sufrieron a lo largo del tiempo y sobre todo en la época romana. En el libro el autor deja muy claro que, sin comprender estos supuestos, es difícil, por no decir imposible, entender el desarrollo histórico de España en las épocas posteriores.

Desde la perspectiva expresada en estos párrafos, Marcelo Vigil se adentra en el nada fácil estudio de la Edad Antigua de la península ibérica desde las épocas prehistóricas hasta la desaparición del poder político romano en estos territorios. Un recorrido cronológico amplio y complejo que el autor resuelve de forma magistral e innovadora superando las dificultades que presentaba la propia idea de una historia antigua de España o historia de la España Antigua.

La obra se organiza en ocho capítulos que abarcan el estudio de las diversas sociedades que se desarrollaron desde las épocas prehistóricas, las colonizaciones y la fundación de Tartessos, los pueblos prerromanos y la conquista de la península ibérica por Roma unida al problema de la romanización y los movimientos de población en la Hispania romana. A todo ello se une un análisis exhaustivo y riguroso de la organización económica de la Hispania romana, poniendo el énfasis en los cambios que se produjeron durante la crisis del siglo III a nivel

1. Vigil, M.: *Edad Antigua. Historia de España Alfaguara I*, Madrid, 1973, p. 272.